



Contribution du Conseil de développement d'Alsace, partenaire de l'Alsace de demain

*« Une citoyenneté engagée
pour le futur des générations et les générations du futur »*

Lors de notre Assemblée Plénière du 14 octobre 2023, nous avons formé des ateliers pour travailler ensemble sur l'Alsace de demain.

Ces ateliers ont été l'occasion de réflexions collectives des membres, qui ont donné lieu à des propositions, des orientations basées sur les contributions des citoyens et sur notre expertise d'usage.

Sans constituer un avis commun et définitif, les comptes-rendus des ateliers, en annexe de cette contribution, reflètent la diversité de nos idées et de nos ambitions pour demain. Ces conclusions sont aussi évolutives, elles pourront faire l'objet de réflexions additionnelles.

Ces propositions s'inscrivent d'ailleurs dans la continuité de notre première saisine qui nous a permis de réaffirmer notre appartenance à l'espace rhénan comme territoire de vie commun.

Aussi, nous soulignons que cette contribution à date pourra faire l'objet de travaux complémentaires du Conseil de développement d'Alsace, par saisine ou auto-saisine.

L'ambition du Conseil de développement d'Alsace pour le projet de l'Alsace de demain

Pour bâtir l'Alsace de demain, nous souhaitons réaffirmer l'importance de notre place comme assemblée citoyenne consultative. Nous souhaiterions être impliqués à titre consultatif sur les suites des politiques publiques qui seront traitées par la CeA dans le projet l'Alsace de demain.

Le Conseil de développement s'engage à toujours travailler dans une posture éthique et de transparence, en dehors d'influences et d'agendas politiques.

Pour le futur des générations et les générations du futur : donner au citoyen une vision sur l'avenir pour l'inspirer à co-construire demain.

Nous soulignons l'importance de partager avec les citoyens une vision du futur.

En tant qu'assemblée citoyenne, nous devons être informés, formés et avoir les moyens pour que chacune et chacun puissent comprendre, sensibiliser, expliquer, débattre et ainsi enrichir les réflexions collectives et individuelles.

Il est important de donner à l'ensemble des citoyens un temps et les moyens de s'enrichir et de s'ouvrir à différents points de vue, pour participer au mieux aux politiques publiques.

Nous préconisons les démarches qui visent à :

- Évaluer l'impact de l'action publique.
- Comprendre et analyser les erreurs du passé pour ne pas les reproduire.
- Etablir ensemble « ce que l'on ne veut plus » et « ce que l'on ne peut plus ».
- S'inspirer et enrichir des expériences réussies.

Nous soulignons aussi l'importance de s'autoriser, d'oser et de soutenir les expérimentations pour le bien commun. Ces expérimentations, nous pouvons les porter ensemble : les élus, les agents et les citoyens.

Le Conseil de développement d'Alsace cherche à être un espace d'expérimentation, un terreau d'innovation et d'inspiration pour soutenir une citoyenneté de l'engagement.

Concrètement : Comment cela pourrait être mis en place ?

Ces propositions sont issues d'une mise en commun d'idées des membres du Conseil de développement impliqués dans la rédaction de cette contribution.

➤ Mieux informer et rendre les politiques publiques accessibles.

- Travailler avec les membres du Conseil de développement impliqués sur certaines thématiques pour améliorer la communication des actions de la collectivité :
 - Travailler sur la vulgarisation du langage, mettre fin aux « mots valise » trop généralistes, aux jargons politico-administratifs.
 - Avoir un langage clair et adapté aux publics de jeunes à seniors (vulgarisation, pictogrammes, audio...).
 - Développer des informations pragmatiques compréhensibles pour les citoyens.
 - Être très concret, avec des situations et des exemples qui parlent au quotidien des personnes.
- Sensibiliser les élus et les professionnels des services de la CeA à l'impact de leur langage bureaucratique qui éloigne les personnes de la vie citoyenne, car ressenti d'inaccessibilité.

- Avancer vers une communication plus inclusive : Ne pas oublier les personnes en situation de handicap dans les communications (personnes aveugles et sourdes en particulier). Utiliser dans les différentes communications et supports les principes et préconisation du “Facile à lire et à comprendre” (Falc)
- Créer des tables rondes citoyennes régulières pour expliquer les visions politiques de l’action publique menée par la collectivité : Relier le POURQUOI et le COMMENT des politiques publiques. Relier des cas d’usages, des situations réelles à des actions et orientations politiques. Un citoyen doit pouvoir comprendre le pourquoi de l’action pour valider ou invalider le comment.
- Organiser régulièrement des ateliers et des forums où les citoyens peuvent rencontrer les élus pour discuter des projets en cours. Les citoyens du Conseil de développement peuvent être présents pour faciliter les échanges sur du concret.
- Demander (et financer) le soutien des Centres sociaux culturels pour organiser des cafés citoyens, au cours desquels les animateurs auraient à diffuser et à expliquer les sujets et les conséquences en matière de citoyenneté (démarches à effectuer pour des financements privés par exemple, enjeux pour un quartier, élections, etc...) Cela permettrait de développer l’autonomie des personnes dans certains quartiers, personnes qui pourraient gagner en indépendance citoyenne, et être relais vis à vis d’autres familles.

➤ **Valoriser l’expertise d’usage et l’engagement :**

- Former les citoyens du Conseil de développement à des thématiques particulières, en expliquant les enjeux du futur, pour que nous puissions participer aux échanges, y compris dans des réunions publiques, et que nous puissions, nous aussi, réfléchir à des actions pertinentes en fonction des perspectives expliquées.
- Proposer des formations pour les citoyens sur des thèmes spécifiques aux compétences de la collectivité, avec les données et les visions prospectives pour comprendre au mieux leurs évolutions.
- Mobiliser les membres du Conseil de développement impliqués sur certaines thématiques pour apporter un regard critique et constructif sur les projets de la collectivité. Des groupes de travail mixtes composés à la fois de citoyens, d’experts et d’élus pourraient être mis en place pour travailler ensemble sur des projets spécifiques.
- Trouver à reconnaître l’apport du bénévolat dans tous les domaines dans lesquels les citoyens sont engagés. Cela peut apporter une valeur ajoutée pour l’engagement. Pour des plus jeunes, en particulier ceux engagés dans des actions de quartier, penser à faire des reconnaissances de compétences (lien avec les centres sociaux, les associations sportives, etc...).

- Inclure systématiquement les associations concernées par un sujet, une politique aux réflexions et décisions - avant, pendant, après. C'est elles qui sont au plus près des citoyens.
- Valoriser les engagements, les contributions, les expertises des citoyens, pour faire de l'Alsace un territoire apprenant, dynamique et innovant. Pour cela mettre en place un véritable dispositif de reconnaissance ouverte.
- Mettre en place des méthodes pour évaluer l'impact des contributions citoyennes et fournir un retour d'information régulier aux participants.
- Respecter le temps des citoyens, temps mis à disposition bénévolement: pas de saisine dans un délai trop court, qui empêche la concertation au sein du CODEV. Il ne faudrait pas que la pression du temps valorise les engagements, et démotive les personnes.
- Ne pas chercher à faire rentrer le Conseil de développement dans les modes de fonctionnement administratif, mais respecter nos choix de fonctionnement, en particulier si nous voulons faire l'expérience de l'implication et l'engagement citoyens.
- Pouvoir être force de propositions et d'expérimentation en soumettant des projets, outils ou modes de communication novateurs contribuant à la démocratie (ex : création d'une instance de Codev Junior)

➤ **Suivre et de rendre compte des actions publiques menées :**

- Produire des suivis sur des politiques spécifiques ; identifier des actions précises et informer sur les avancements (attention néanmoins de rendre compte de la complexité de l'action politique).
- Établir chaque année une consultation citoyenne pour déterminer les thématiques sur lesquelles les citoyens souhaitent avoir un suivi et des évaluations spécifiques sur l'avancée de la politique.
- Montrer de quelle manière les contributions citoyennes ont été prises en compte dans les décisions prises
- Proposer un temps démocratique fort de "Stammtisch Elus-Citoyens" une fois par an :
 - avec un suivi d'une politique ou action menée choisie en début de mandat par chaque élu et son suivi annuel,
 - avec un temps de parole pour chacun, permettant d'en rendre compte devant une assemblée citoyenne, l
 - les membres du Codev pour animateurs par thématiques choisies,
 - et une retranscription en visio pour tous
 Cela assure un suivi et une vulgarisation d'une politique publique définie pour l'exemple et aiguise la curiosité des citoyens pour suivre les autres actions menées.